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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》
平靜的水面下，大家各取所需。雖然

都很艱難，但也是一種活法。但現在不一

樣了，因為有了村民的干預，拉了燈泡，

滅了黑魚。我們需要的能烤的魚群，就迅

速成長起來了。」

「再說聖‧琳娜村吧！之前是什麼

樣子？我想你也是知道的吧，那是多麼可

憐的一群人啊！彼特爾，你看現在才五六

年的時間，這個村子發生了多麼大的變化

啊！以前在這裡住的都是最可憐的人，現

在即使你是上過大學的想到村子裡來，都

不一定來得了。起碼老伯說了不會背《卡

諾長詩》的，這裡就不歡迎。呵呵，說到

這兒，我還真挺佩服你們鷹教啊，不聲不

響什麼時候在這裡也紮下根了。呵呵，呵

呵呵！」

「是我們鷹教啊！你的名字裡現在也

有達圖爾，你也是鷹教顧問團成員啊，嗚

嗚，嗚嗚嗚！」彼特爾很得意的逗著。

「我們在說科爾斯特省啊！為什麼能

成為全菲尼亞最發達的地區？因為那裡開

明友善、崇尚公平交易，因為那裡官員廉

潔高效、沒有欺詐勒索，因為那裡社會穩

定、幾百年來從未發生過傷筋動骨的瞎折

騰。」

「唉喲！我的大小姐，開始深刻了

啊！您繼續說吧。嗚嗚，嗚嗚！」

「呵呵，呵呵呵！所以啊，環境，

我認為是環境，環境很重要！菲尼亞為什

麼發展不起來？因為環境不好啊，黑魚太

多，別的魚哪有好日子過？你看是不是這

樣？有燈泡兒、蟲子來了。黑魚少了、

烤魚多了。加入村子有就業機會能過好

生活、老村長快變鎮長了！呵呵呵，科爾

斯特省的環境好，菲尼亞的財富就往那裡

集中，老百姓的日子就好過。同樣的道理

啊，如果菲尼亞的環境好了，社會穩定，

官員們清正廉明，那全世界的財富當然

也會往菲尼亞跑啊，菲尼亞當然就會發展

了。」

「嗯，你這個魚塘的說法很深刻，很

有道理。接著說。」

「彼特爾，你知道為什麼我們商業

中心每開一個生意都這麼火爆嗎？人們都

爭先恐後的要到我們這裡開設店舖做生意

嗎？呵呵，呵呵呵。現在啊，我想明白

了，因為我的魚塘裡，黑、魚、不、敢、

來！」

「你……，你這個跳躍有點大啊！沒

關係，你繼續說，我慢慢捋。」

「所以啊！我爸、你爸、亞歷克斯、

還有你，你們的努力很有意義！你們在努

力使菲尼亞的各種環境，怎麼說呢？有政

治環境、商業環境、國防安全環境等等

吧，變得更好。你們在努力讓更多人的生

活變得更好，怎麼說呢？政治問題就是經

濟問題，環境問題解決經濟問題，這樣好

人才能有機會解決各種問題。呵呵，亂了

吧？」

「唉呀！不亂，我的大小姐你說的太

好了，我都感動了，真心實意的啊！」

「你明白我的意思嗎？就真心實意

了。虛情假意吧？呵呵，呵呵呵。」

「百分百真心實意的，絕對！你是鼓

勵我當個像阿德裡安老總統那樣的優秀政

治家。」

「那好，我宣佈！」

「先等一等啊，我先準備準備啊！嗚

嗚嗚」

「呵呵，呵呵呵。我宣佈！參加哈利

維雅議員選舉。」

「好呀！唉？不是參加國會選舉

嗎？」

「那個池塘太大，留給你們撲騰吧！

我還是先在小池塘裡試試吧。呵呵，呵呵

呵。」

車廂裡繼續傳出關於烤魚、黑魚、池

塘、環境的討論聲。

嘻嘻哈哈、哈哈呵呵的歡笑聲，撒滿

了哈薩公路。

第35章  南方問題（第1節）
這次中期選舉，各方面都做了相對充

足的準備。西奧的政治意圖也算是基本實

現了。帕‧勞雷爾以全菲尼亞第一高票當

選參議院議員。

（三一七）

錢昆打油詩
恩愛文鳥

竹中文鳥緊相挨，
一動一靜好恩愛。
微風吹拂竹葉晃，
無妨禾雀愛開懷。

大學生，被困在直播裡？ 
大學生可以做直播嗎？答案是肯定的。

如今，越來越多的大學生選擇加入直播

的行列，並探索未來更多的發展方向。

但部分大學生在教室或宿舍不分時段

做直播，外人打著「學生」名號直播引流帶

貨，以及部分學生為求流量打擦邊球直播低

俗內容，甚至陷入經紀公司、培訓公司騙局

時，或許需要探討一個新問題——

大學生直播的邊界在哪裡？

「室友深夜直播，我們鬧過矛盾」
正值畢業季，廣州某高校大四學生凡凡

內心很矛盾。她對表示，作為應屆畢業生，

如果可以提前在社交媒體上打造個人賬號，

並且通過直播獲得流量和關注度，或許未來

能多一條發展路徑。

凡凡的專業是播音主持，大學期間曾

參加過不少平台的主持人賽事，有一定形象

「輸出」經驗。不過，她在個人賬號做直播

不多，目前所有平台粉絲數合計不到5萬。

「我們的專業老師一直鼓勵大家接觸、

擁抱新事物，新媒體課老師會要求學生開賬

號直播，以漲粉來評判成績給學分。我知道

持續直播很重要，但課業壓力、實習活動已

經很頻繁，我精力實在不夠，太累了。」

凡凡表示，播音主持專業的學生的確是

因為學業、實習工作等需要做直播，不足為

奇。「但在其他學院，看上去也已經『蔚然

成風』了。」

「有些其他學院的同學，經常做吃播、

探店等直播，現在已經做成頭部大號了。回

宿舍的時候，上下樓路過一些半關門的宿

舍，經常會看到書桌上有美妝照明燈，感覺

大家團購化妝品也挺頻繁的……」

在校園中，直播的「盛行」，帶來了種

種問題。在凡凡看來，學校沒有明文規定不

允許在宿舍內直播，從紀律要求上來說是沒

有問題的。但隨著直播對于場景環境的高要

求，宿舍顯然不是一個適合直播的地方，既

然學校鼓勵學生接觸新事物，是不是能提供

一些專用的場合來讓學生進行直播的嘗試？

對于凡凡的觀點，她的同學李嫣深感同

意。她對表示，因為直播，自己和室友發生

過矛盾。

「在宿舍做直播，起碼我還是會提前

和同宿舍的同學溝通一下時間等問題，盡量

不搞到太晚。我會告訴舍友收拾好自己的床

鋪、私密物品等，讓她們不要入鏡。」

李嫣比較無奈的是，自己的一位室友就

很「隨意」。

「 她 做 直 播 主

要是彈吉他，好多次

唱到深夜。同宿舍的

室友都與她發生過激

烈爭吵，但是她不為

所動。」李嫣表示。

「主要是她播的時間

太晚了，我們穿著睡

衣，也不敢亂走動，

就算躺在床上看書也

覺得很吵。」

李嫣告訴表示，

雖然多次爭吵都沒有

結果，但最後室友自

己收手了，還向大家

道歉了。在李嫣看

來，那是因為「她做

直播耽誤了大量的時

間，最終也並沒有賺

到什麼錢，感覺不划

算就放棄了。」

困在了算法裡
李 嫣 表 示 ， 從

她的觀察看，大學生

群體做直播，普遍是

被MCN公司（網紅孵

化機構的簡稱）「利

誘」了。

「現在，MCN公司都不去學校發傳單

了，可以直接通過短視頻平台的同城頁卡，

直接看到很多高校學生的定位和信息。他

們會發私信，用『底薪6000元，月入20000

元』，不用坐班這樣的信息誘惑你，有的甚

至直接給一筆上千元的『簽字費』。」

「底薪6000元，月入20000元」已經算是

一線城市上班族都未必能拿到手的薪資，對

于大學生而言已然「不菲」，MCN公司憑什

麼能對廣大學生群體開得出這樣的價格？

聯繫到了多家MCN公司，一位主做穿搭

網紅的MCN公司負責人郭軍表示：「現在想

孵化網紅，也不是那麼容易的事。目前MCN

公司其實更願意和有一定粉絲基礎的網紅談

合作。而零基礎的新人，尤其是想『嘗鮮』

的大學生，普遍是中小型和不太正規的MCN

公司在招攬，經營邏輯只能是『散養』。」

所謂「散養」，就是招募大量主播，

每天直播超長時長，過段時間看誰能「跑出

來」。

「從那位舍友做直播看，感覺不像是

在拼實力和才藝了，而是拼時長。」李嫣回

憶。

一位曾在多家主流短視頻平台供職過

的策略產品經理陳磊告訴：「目前各大短視

頻平台的推流策略基本趨同，無論是達人直

播還是短劇，如果想要獲得曝光和流量，就

要去花錢投放流量。簡單說，各大短視頻平

台基本都有所謂的充值代幣，只要你充值投

放，你的直播間會在更多的手機屏幕前曝光

顯示，流量會更可觀。」

陳磊介紹，以大學生為代表的「素人」

群體，普遍背後沒有充足預算，很難花大手

筆投流，就只能按照算法邏輯拼時長。「網

紅直播的推薦策略都是分級的，平台會根據

直播時長，互動率，有無違規等多項維度，

去評判主播的優質等級，然後系統針對這些

等級、維度給到不同的曝光權重。」

「按照粉絲量=流量*轉化率，流量=單

位時間*曝光量時長公式看，理論上平台都會

根據用戶停留時間進行算法自動加權推送，

用戶進入直播間停留越長，平台越給扶持。

拋開粉絲觀看歷史、興趣偏好、主播魅力等

因素，如果直播內容不變，時間越長，流量

和粉絲量大概率都是『正相關』上漲的。」

「底薪6000元的基礎部分，都是MCN公

司根據各大平台的推流規則測算出來的。」

郭軍透露，「也只有滿足超長時長，一個賬

號才可能拿到足夠多的流量分成費用，但能

否達到20000，就很難說了，這既看直播時

長，也看是否有『可遇不可求』的大額打

賞。不少新人為了完成流量KPI，或許就會

變相使用一些挑逗語言，甚至做些擦邊『動

作』。」

「另外，對于孵化網紅而言，有些MCN

公司可能前期會投入一些拍攝剪輯、推流的

成本，不會讓新人先出錢，待到新人將來產

生收入後，MCN會從收入裡先把這部分成本

扣掉，然後再分成，分成比例就看雙方如何

約定。但由于新人沒什麼名氣和議價資本，

比例會很低，只能算是直播領域的『廉價苦

力』。」

根源上，短視頻和直播平台邏輯策略決

定了，學生群體只能在宿舍中通過無休止的

直播來換取流量賺錢，而這樣的代價就是，

失去了一屋子的同學，回報也未嘗穩定。

學生要直播，老師這樣說
對于大學生直播，高校該如何進行規範

和引導？

咨詢了北京、武漢等地的多所高校，均

表示目前只有傳媒類院校對于學生直播「更

開明」，但是無人聽說有哪所高校對學生個

人直播明文禁止，更沒有高校對學生校內個

人直播的場所地點、行為等設置書面規範。

武漢某高校的宣傳部負責人告訴，目前

超過90%的雙一流大學都在主流短視頻平台

上有官方賬號，部分高校也會在校園內設置

直播間，但主要是服務于招生、校園招聘、

講座、面向社會的公開課等直播計劃。

「學校官方的直播間，都有專門的佈

景，是為此類專項工作專用，原則上不會給

學生日常直播使用。部分專業，如播音主

持、影視、電子商務等如有實際需要，可以

申請報批，但學校沒有相關計劃，去為全校

學生專門開闢大片專業的直播場地。」

該宣傳部負責人還表示，每所高校專

業設置情況不同，熱衷于直播的學生比例不

詳，具體情況很難一概而論。「但目前媒體

的報道會提示高校進一步重視此類情況，或

許學校會依據主管部門的要求進行綜合研

判，決定未來是否將直播納入高校管理的

優化當中，發起規章制度方面的相關『動

議』。」

另有法學類高校教師對表示，部分學生

與MCN機構簽約、解約引發糾紛導致負債，

需要進行重視。「大學生群體無論是出于展

示才藝，還是想出名、賺錢等目的，想在網

紅道路上發展，只要把握得當，事實上也無

可厚非，只是大學生群體雖已成年，但普遍

涉世未深，在法律層面稍顯稚嫩，容易掉進

無德機構的『陷阱』。」

該法學教師表示：「高校應該多邀約互

聯網、法務領域的相關專家，對學生進行行

業宣講，提升學生的自我保護意識。」

「MCN公司針對新人學生開出的所謂

『高薪』，未必能像宣傳上說的那樣能輕鬆

拿到手。」廣東卓建律師事務所文娛體育法

律研究中心主任丁濤根據經手過的多宗案例

對表示，「MCN公司可能會在合同中設置

『陷阱』，利用大學生急于掙錢的心理將其

『拿捏』。」

丁濤介紹了MCN合同中幾大典型的

「坑」。「普遍看，MCN公司會鼓勵學生

簽多年長約，並約定很多排他、競業和非常

苛刻的解約條件。簡單舉例，合同中可能規

定，除在規定的平台外，不能有其他公開的

露臉活動，解約後也不能去其他平台直播，

否則視為違約，要賠付高額違約金。」

「還有計酬方式可能存在話術模糊。

普遍來看，拿到有責底薪要滿足一定直播時

長，業界對于直播時長和有效直播時長的標

準不統一，往往一個網紅直播達成了合同約

定時長，但MCN機構會以『有效直播時長不

足』為由拒絕支付底薪。」

丁濤介紹稱，由于MCN公司和網紅之間

的法律關係一般很難被司法機關認定為勞動

關係，而是合作、經紀代理等特點的綜合普

通民事關係，從司法實踐看，除非網紅能舉

證出MCN公司有明晰、確鑿的違規行為且違

反了合同約定，否則網紅想單方面解約並不

容易。

此類糾紛，法院、仲裁委有大量判MCN

機構勝訴的案例。

「當前的『網紅經濟』中，學生也已經

佔據了一定的量級。」

從進一步規範行業的角度出發，丁濤認

為文化部門、市場監管部門、司法機關、相

關行業協會應考慮研究、組織發佈相關規範

文件以及標準合同文本，針對合同類型、知

識產權歸屬、違約條款設置、網紅藝人人身

權利保護等問題給出引導性意見，以規範市

場有序發展，並進行廣泛宣講。「有相關想

法的學生群體，的確應該更深入地瞭解行業

合規問題。」


